

Международный опыт льготного налогообложения в условиях пандемии коронавируса

Лапина Марина Афанасьевна,
главный научный сотрудник,
профессор Департамента правового регулирования экономической деятельности
Финансового университета при Правительстве Российской Федерации
(Финансовый университет / Финуниверситет),
доктор юридических наук, профессор
MALapina@fa.ru

Кох Даниил Алексеевич,
юрист
avtor@lawinfo.ru

Предметом исследования выступают налоговые льготы как составляющая нивелирования негативных последствий на экономику. Цель статьи — анализ зарубежного опыта установления льготного налогообложения с целью нивелирования экономического кризиса в условиях пандемии.

В статье рассмотрены последствия, которые может оказать COVID-19 на мировую экономику. Авторами проведен анализ поддержки населения и экономики в условиях пандемии коронавируса в различных государствах при помощи установления налоговых льгот. Раскрыты меры, связанные с льготным налогообложением, предложенные различными государствами — Бразилией, Великобританией, Италией, Испанией, Соединенными Штатами Америки, Францией, ФРГ, Южной Кореей и другими, в которых были установлены режимы самоизоляции или карантина. Сделан вывод о том, что в действиях правительств государств Европейского Союза отсутствует согласованность и Европейской Союз, как важнейший надгосударственный институт, в данной ситуации оказался неэффективен. Проанализирован опыт льготного налогообложения высокоурбанизированных государств — Гонконга (на территории КНР) и Сингапура, который актуален для крупнейшей агломерации Российской Федерации — города Москвы и Московской области. Приведены примеры интересных мер для поддержания экономики, предпринятые Швецией, не введившей особые режимы самоизоляции для населения, но полезные для всех государств для выхода из экономического и социального кризиса.

Новизна статьи состоит в обосновании ряда мер по поддержанию российской экономики в период пандемии, а также после ее окончания, для нивелирования негативных последствий на российскую экономику.

Ключевые слова: налоговые льготы, экономический кризис, пандемия, COVID-19, меры поддержки, мировой кризис, льготное налогообложение.

The International Experience of Preferential Tax Treatment in Conditions of the Coronavirus Pandemic

Lapina Marina A.
Chief Research Scientist
Professor of the Department of Legal Regulation of Economic Operations
of the Financial University under the Government of the Russian Federation (Financial University)
LL.D., Professor

Kokh Daniil A.
Lawyer

The subject of the study is tax incentives as a component of leveling the negative effects on the economy. The purpose of the article is to analyze the foreign experience of establishing preferential taxation in order to level the economic crisis in a pandemic.

The article discusses the consequences that COVID-19 may have on the global economy. The authors analyzed the support of the population and the economy in the context of the coronavirus pandemic in various countries by establishing tax incentives. Disclosed are measures related to preferential taxation proposed by various states: Brazil, Great Britain, Italy, Spain, the United States of America, France, Germany, South Korea and others in which self-isolation or quarantine regimes were established. It is concluded that there is a lack of coherence in the actions of the governments of the European Union and the European Union as the most important supranational institution in this situation was not effective. The experience of preferential taxation of highly urbanized states — Hong Kong (in China) and Singapore, which is relevant for the largest metropolitan area of the Russian Federation — the city of Moscow and the Moscow region - is analyzed. Examples of interesting measures to support the economy, taken by Sweden, which did not introduce special self-isolation regimes for the population, but useful for all states to overcome the economic and social crisis, are given.

The novelty of the article is the justification of a number of measures to maintain the Russian economy during the pandemic, as well as after it, to mitigate the negative effects on the Russian economy.

Keywords: tax breaks, economic crisis, pandemic, COVID-19, support measures, global crisis, preferential taxation.